

Pedro de Porras Morales, sackbut at the capilla real in Madrid (†1633)

RUIZ JIMÉNEZ, JUAN

Real Academia de Bellas Artes de Granada

[0000-0001-8347-0988](https://doi.org/10.5281/zenodo.10394979)

doi.org/10.5281/zenodo.10394979

Abstract

In this article, I will give the main known biographical details of an exceptional 17th-century sackbut player, Pedro de Porras Morales. After his time in Lerma, Sigüenza, Burgos and Cuenca, he was admitted to the royal chapel in Madrid. He arrived in Madrid with the intention of printing the first Spanish book for wind players, which he did in 1623, probably in the Imprenta Real, which was run by Tomás Junta. In Madrid, Porras Morales combined his services to the royal chapel with teaching, which he carried out at his house in Puerta de Fuencarral until his death on 19 March 1633.

Keywords

printing of a book of music , music lessons , teaching , death , Pedro de Porras Morales (sackbut player) , Francisco de Sandoval y Rojas (I Duke of Lerma) , Martín Sáinz de Carabantes , Tomás Junta (printer) , Francisco Rodríguez (sackbut player) , Francisco de Porras (wind player, cornetto and dulcian player) , Juan de Porras , Catalina de Medina Fernández de Cuenca , Jerónima Morales , Luis Fernández de Cuenca (jurado in Toledo) , Mariana de Madrid , Jerónima de Porras , Antonio de Morales (wind player)

Pedro de Porras Morales fue un ministril sacabuche que formó parte del primer grupo de instrumentistas contratado en 1607 por Francisco de Rojas Sandoval para servir en la colegiata de Lerma (Burgos). En ese momento, se les cita como "residentes en esta corte" (en Madrid). Esta es la primera noticia que conocemos de Pedro de Porras Morales, el cual permaneció en Lerma hasta c. 1610, ya que el 21 de marzo de 1611 ya estaba al servicio de la catedral de Sigüenza. Tras una breve estancia en la catedral de Burgos, la cual aprovechó para conseguir un aumento de salario en Sigüenza, "por justas causas" se le dio por despedido de la catedral seguntina en abril de 1613. Debía haberse marchado a la catedral de Cuenca, ya que, a mediados de marzo de 1613, cuando el cabildo de la catedral de Burgos decide admitirlo de nuevo, dice que está en esa ciudad. La gestión para su regreso a Burgos la ejecutó Martín Sáinz de Carabantes, yerno de Porras Morales, lo cual nos indica que, en esa fecha, ya estaba casado. En marzo de 1620, aprovechando una licencia del cabildo burgalés para ir Madrid, se opuso a una plaza de ministril en la catedral de Sevilla, ofreciéndole el cabildo hispalense quedarse a servir en ella. Un año después, el 8 de marzo de 1621, pide una nueva licencia, en esta ocasión: "para ir a Madrid a sacar privilegio de poder imprimir un libro de música de ministriles, que no le hay en España y que para conseguir esta pretensión, su señoría del cabildo le favorezca con una carta para el señor arzobispo presidente de Castilla, en razón de que su Illma. mande disponer el breve despacho". Como vemos, en esta fecha, el libro que Pedro de Porras imprimiría dos años después ya debía estar concluido. El 11 de marzo reitera la petición, donde se precisa que su viaje a la capital sería: "para sacar licencia para imprimir cierto libro de música de menestres que ha compuesto y que volverá para la Semana Santa". El 12 de mayo, Pedro de Porras Morales, desde Madrid, remitía una carta al cabildo burgalés, anunciándoles: "cómo su Majestad le ha hecho honra y merced de darle plaza de músico en su real capilla".

Pedro de Porras Morales permaneció al servicio de la capilla real hasta su muerte el 19 de marzo de 1633, según consta en el fol. 548r del libro 3 de defunciones de la madrileña parroquia de San Martín, cuyo registro nos proporciona algunos detalles de interés:

"Pedro de Porras murió este día, ministril que fue de la capilla del Rey, murió este día [sic], Puerta de Fuencarral, casas del jardinero del secretario Juan del Clavijo. Recibió los santos sacramentos. Hizo testamento ante Joan de Velasco, escribano. Testamentarios: el secretario Clavijo y el licenciado Nuñez, presbítero, calle de la Puebla, en sus casas, y la mujer del difunto. Sepultura cuarenta y cuatro".

No cabe duda de que Pedro de Porras debió imprimir su libro de música en 1623, a tenor de los ejemplares enviados a distintas instituciones eclesíásticas hispanas a lo largo de los años 1623-1624:

* Seo de Zaragoza (1623). *Gasto de la fábrica* del año 1623: "A Pedro de Porras por un libro de música para los ministriles... 13 libras y cuatro sueldos" (4.488 maravedís).

* Catedral de Burgos (25/2/1624): 150 reales (5.100 maravedís).

* Colegiata de Pastrana (1/4/1624): Donación de Pedro González de Mendoza arzobispo-obispo de Sigüenza.

* Catedral de Santiago de Compostela (15/6/1624): 12 ducados (4.500 maravedís).

* Catedral de Sigüenza (21/6/1624): 5 ducados (1.875 maravedís)

* Catedral de Badajoz (1624): 6 ducados (2.250 maravedís).

* Catedral de Palencia (1624): 2.040 maravedís.

* Catedral de Zamora (1624): 50 reales (1.700 maravedís).

* Catedral de Calahorra (19/11/1624): "El libro de canciones para los músicos que envió Morales", 100 reales (3.400 maravedís).

* Catedral de Sevilla (8/6/1626): "Libro que da un ministril de su majestad para Nuestra Señora de la Antigua, que es de estampa, para que sirva en aquella capilla, se reciba y inventarie entre los bienes della".

* Catedral de Valladolid de Michoacán. Inventario de 24 de mayo de 1632: "Otro libro de ministriles de Pedro de Porras".

A este listado habría que añadir el ejemplar que tenía el ministril salmantino Antonio de Morales, (†1628), el cual aparece en su inventario de bienes junto a otro libro manuscrito para uso de ministriles, lo cual apunta a una posible difusión del libro de Porras también a través de redes profesionales interpersonales o de libreros más o menos especializados en la comercialización de impresos musicales (agradezco a Michael Noone el haberme puesto en la pista de esta noticia, publicada por Ángel Weruaga Prieto en 2007).

La candidata mejor posicionada para haber sido la directa responsable de la impresión de este libro es la Imprenta Real, a cuyo frente se encontraba Tomás Junta, el cual, en 1624 –antes de su fallecimiento el 7 de septiembre–, imprimió el libro de música *Armonía espiritual* de Stefano Limido, por lo que sabemos positivamente que, en esa fecha, contaba con un juego de tipos musicales. El libro de Pedro de Porras Morales, según la descripción del ejemplar donado a la colegiata de Pastrana, tenía "çiento y doçe" hojas. Por el momento no se han localizado ni ejemplares ni noticias sobre el contenido de este impreso.

Solo se conoce una obra de Pedro de Porras Morales, copiada con esta atribución en el *Lerma codex* [NL-Uu 3.L.16], (fols. 63v-64r). Es muy probable que el mismo Porras Morales escribiera esta pieza en una de las páginas en blanco que había en este manuscrito, con el que estuvo en contacto durante su estancia como ministril al servicio de la colegiata de Lerma.

Un contrato establecido por Pedro de Porras Morales, el 9 de febrero de 1629, da testimonio de la actividad docente que, con toda probabilidad, pudo ejercer en su domicilio de la Puerta de Fuencarral. En ese documento, Porras Morales se obligaba a enseñar a Francisco Rodríguez, vecino de Escalona (Toledo), en el plazo de dos años: "a tañer sacabuche con toda perfección".

La documentación toledana publicada recientemente por Louis Jambou relativa a Francisco de Porras, ministril de la catedral de Toledo e hijo de Pedro de Porras Morales, nos permite conocer otros datos sobre la genealogía familiar de esta saga de ministriles. En su testamento, otorgado el 24 de abril de 1692, Francisco de Porras dice ser natural de Madrid, hijo de Pedro de Porras Morales, músico de la Capilla Real, y de Catalina de Medina Fernández de Cuenca, antigua colegiala del colegio del cardenal Siliceo. Da cuenta también de quiénes eran sus abuelos, por parte paterna: Juan de Porras y Jerónima Morales; por parte materna: Luis Fernández de Cuenca, jurado de Toledo, y Mariana de Madrid. Los datos de su servicio a la catedral de Toledo nos permiten saber que Francisco de Porras había nacido en 1632 (en 1648 tenía 16 años y en 1707 tenía 75). Fue, por lo tanto, hijo de su segunda mujer (la primera, como hemos apuntado, debía ser burgalesa, o al menos lo era su suegro). Al parecer tenía una hermana, Jerónima de Porras, hija también de Pedro de Porras Morales.

Source:

Archivo de la catedral de Calahorra. Actas capitulares, libro 125, fols. 237v, 239v.

Archivo de la catedral de Santiago de Compostela, libro 25, fol. 190r.

Bibliography:

Pérez Pastor, Cristóbal. *Noticias y documentos relativos a la Historia y Literatura Españolas*, t. II. Madrid: Imprenta de los sucesores de Hernando, 1914, 171.

Solis Rodríguez, Carmelo, "El archivo musical de la catedral de Badajoz", en *El Patrimonio Musical de Extremadura*. Trujillo: Ediciones de la Coria, 1993, 31.

López Calo, José, *La música en la catedral de Burgos. Vol. IV. Documentario musical (II)*. Burgos: Caja de Ahorros del Círculo Católico de Burgos, 1996, 162-166, 246-247, 268-269, 272.

Martínez Gil, Carlos, "Ofrécese compañía de ministriles para tocar en fiestas. Sobre la formación de una compañía de ministriles en Toledo en 1668", *Revista de Musicología*, XIX (1996), 118.

Ezquerro Esteban, Antonio, "Ideas para desarrollar: Cuestiones en torno a la formación de los archivos musicales eclesiásticos en España", *AEDOM* 4 (1997), 65.

Suárez Pajares, Javier, *La música en la catedral de Sigüenza, 1600-1750*. Madrid: ICCMU, 1998, 189-190.

Schwartz, Roberta Freund. *En busca de liberalidad: Music and Musicians in the Courts of the Spanish Nobility, 1470-1640*. PhD, University of Iowa, 2001, 2 vols. UMI, 536-537.

Ruiz Jiménez, Juan, "Ministriles y extravagantes en la celebración religiosa", en *Políticas y prácticas musicales en el mundo de Felipe II*, John Griffiths y Javier Suárez Pajares (editores). Madrid, ICCMU, 2004, 233-235.

Ruiz Jiménez, Juan. *La Librería de Canto de Órgano. Creación y pervivencia del repertorio del Renacimiento en la actividad musical de la catedral de Sevilla*. Granada: Consejería de Cultura, 2007, 102, 107-108.

Weruaga Prieto, Ángel. *Lectores y bibliotecas en la Salamanca moderna (1600-1789)*. Salamanca: Junta de Castilla y León, 2008, 228.

Marín López, Javier, "Música local e internacional en una catedral novohispana de provincias: Valladolid de Michoacán", en *Música y catedral: nuevos enfoques, viejas temáticas*. México, Universidad Autónoma de la ciudad de México, 2010, 89-90, 99.

Agulló y Cobo, Mercedes. *De música y músicos*. Boston: Joseph P. Healey Library, University of Boston, 2013, 130.

Jambou, Louis. *Toledo: una fiesta sonora y musical en el siglo XVII (1620-1690)*. Madrid: ICCMU, Dairea, 2019, 206-207.

Created: 03 Oct 2021 **Modified:** 21 Nov 2021

Referencing: Ruiz Jiménez, Juan. "Pedro de Porras Morales, sackbut at the capilla real in Madrid (†1633)", *Historical soundscapes*, 2021. e-ISSN: 2603-686X. <https://www.historicalsoundscapes.com/evento/1362/madrid>.

Resources



Fuencarral Gate. David Roberts (1833)



Church of San Martín



Piece without title. Pedro de Porras Morales [NL-Uu 3.L.16, fol. 63v]

["http://www.youtube.com/embed/-lwi3_dtdwM?iv_load_policy=3&fs=1&origin=http://www.historicalsoundscapes.com"](http://www.youtube.com/embed/-lwi3_dtdwM?iv_load_policy=3&fs=1&origin=http://www.historicalsoundscapes.com)

Canción. Anonymous. [NL-Uu 3.L.16, fols. 173v-174r]